

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director: CARLOS JINESTA.

-- 7a. Av. Este. No. 344 --

Gerente: Juan Luis Vargas

ANO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 18 DE MARZO DE 1924

NUMERO 1316

ECOS DE LA ULTIMA CATASTROFE Un yanqui estafa en esta capital a una casa exportadora

Es también morfinámono y por tanto debe estar ya en manos de la policía

Hace algunos días llegó al país un yanqui que resultó ser un pájaro de cuenta y su propósito en esta capital era dar algunos golpes para hacerse de dinero; pero aquí, gracias a Dios, tenemos un magnífico cuerpo de detectives, y tarde o temprano todos caen en la ratonera, como se suele decir comunmente.

El protagonista de esta historia lleva el nombre de Harold Dunkan, según de los informes que se nos suministró en la Dirección General de Detectives, pero se hacía pasar por Mr. Gyssell, hijo de un poderoso banquero norteamericano, quien andaba de paseo por estos países tropicales.

Así, paseaba su humanidad por las calles, luciendo trajes presentables y con su elegante bastoncillo de caña, no faltándole nunca un "fatima" en la boca. Portaba su cartera atestada de papeles, principalmente letras, que resultaron ser falsas.

Días después de su llegada, preparó el primer golpe contra la Casa de los señores Felipe J. Alvarado y Co., adonde se presentó con una letra por valor de \$ 250.00 contra el Banco de su padre en New York.

Dada la apariencia del "macho" y demás circunstancias, la Casa en cuestión, después de oírle sus proposiciones, no tuvo inconveniente alguno en cambiar la mencionada letra, entregando al yanqui los dólares que se embolsó llidamente.

Cuando la Casa Alvarado quiso hacerla efectiva, resultó descubierta la patraña; no había tal Banco ni tal banquero de ese nombre. Todo era una sencilla estafa del "machito".

Instantáneamente después de descubierta la torta se dio cuenta a la Dirección General de Detectives, habiéndose impartido las órdenes del caso para atrapar al pájaro, lo cual no costó demasiado trabajo, gracias a la actividad de los detectives.

Ya entre rejas, el yanqui confesó su propio nombre y su delito.

Ahora se encuentra en la Segunda Sección de Policía, en espera del fallo respectivo.

De todo esto fue impuesto el señor Ministro de los Estados Unidos, quien se muestra sumamente indignado por el proceder del pájaro.

Resulta también que el individuo en cuestión, se encuentra en lamentable estado de salud por la falta de morfina, porque también es un empedernido morfinómano. En la detención no puede satisfacer ese vicio, lo cual le ha colocado en una situación bastante deplorable.

La Marihuana vuelve a su acción

Algunos vecinos respetables del barrio de la Merced, se han acercado a nuestras oficinas a darnos la voz de alarma con respecto al incremento que va tomando el vicio de la marihuana en ese lugar. En cierto establecimiento comercial—nos dicen—se reúnen todas las noches un grupo de individuos que tienen el terrible vicio de fumar esa clase de cigarrillos sin darse cuenta éstos quizá, de las consecuencias desastrosas que les ocasionará indudablemente en el organismo y lo moral.

El motivo de la alarma es tanto más grave cuanto que, ya se han presentado casos que se siguen presentando, de menores que inconscientemente fuman esa planta heróica, talvez lastados por individuos de sentimientos criminales que sienten placer en contemplar libremente el poder total que en el cerebro débil de un niño esa hoja ejerce, deján-

los en un estado de idiotez que con facilidad puede degenerar en una locura aguda.

En vista de este peligro lamento que se le presente a la infancia y a la juventud y movidos por un sentimiento de dolor y moralidad, hacemos un llamamiento a la autoridad respectiva para que dicte medidas de rigor y persiga sin tregua a los que delinca en lo sucesivo absorbiendo ese humo repugnante que mata y degenera.

Un registro minucioso en las casas de los que trafican con esa planta, y el castigo duro de ambos, bastaría para poner coto a este mal, y de lo contrario, a la postre, se tendría que construir un manicomio de grandes dimensiones para asilar a tantos idiotas, que por consecuencia resultarían.

Ojalá este llamamiento tenga eco, en quien corresponde acción en tal sentido.

Llamamiento a los reformistas

Pasados los primeros días de pánico, ahora que podemos apreciar sin exageraciones tendenciosas, la gravedad de los daños sufridos en ciertas regiones del país por el terremoto del 4 de Marzo en curso, creo oportuno hacer un llamamiento muy respetuoso a nuestros hermanos reformistas de San José y provincias, que buena y generosamente puedan contribuir para que levantemos una suscripción en LA PRENSA con el fin de proveer de víveres y abrigos en lo posible a los damnificados pobres de San Ramón, Orotina y otros lugares seriamente perjudicados.

Los donativos se recibirán en las oficinas de este diario, casa del señor Falcó, y por correo pueden dirigirse al apartado P, San José; el Tesorero General del Partido Reformista, Diputado don Enrique Fonseca Zúñiga extenderá los correspondientes recibos.

J. Volio

San José 13 de Marzo de 1924.

LISTA DE CONTRIBUYENTES

SAN JOSE	
Gral. Jorge Volio.....	100.00
LA PRENSA.....	10.00
Ricardo Falcó M.....	1.00
Manuela de Falcó.....	1.00
José Falcó P.....	1.00
Ricardo Falcó P.....	1.00
Rubén Falcó P.....	1.00
Federico Falcó P.....	1.00
Enrique Fonseca Z.....	25.00
Carlos Jinesta.....	3.00
Federico Guth W.....	7.00
Carlos Guth S.....	5.00
Otto Guth S.....	5.00
Luisa S. de Guth.....	1.00
Elena Guth S.....	1.00
Lill Guth S.....	1.00
Federico Volio A.....	10.00
G. Gallardo Volio.....	5.00
Fco. Castro Argüello.....	3.00
Magdalena Piedra.....	3.00
Mario Moya.....	4.00
Rogelio Gócher Quirós.....	2.00
Antonio Uroina P. y familia.....	5.00
JUAN VIÑAS	
Irish Blanco.....	1.00
Mario Alberto Blanco.....	1.00
Luz María de Blanco.....	1.00
Israel Blanco.....	1.00
Marina de Vargas.....	2.00
Pablo Quirós Mora.....	1.00

Lo que ocurrió en Puntarenas con motivo de la llegada de una embarcación panameña

Las gentes del pueblo, de Puntarenas, se indignaron notoriamente al ver que en el Muellecito había atracado una embarcación, moto velera, de matrícula panameña y en cuya popa flameaba el pabellón de aquel país.

Com se creyese que esa embarcación "Yavisa" fué nada menos que la "Sultana" capturada en el primer encuentro de Coto, fueron muchos los que se acercaron al Muellecito para reconocerla.

Y aquí fué cuando hubo la indignación, al ver que a su bordo se encontraba un individuo panameño, quien había figurado como cabo en el batallón del General Quintero y que, según el decir de muchos, fué uno de los que más hostilizaron a los infelices costarricenses caídos prisioneros por esas fuerzas enemigas.

Las gentes pedían que se desembarcara a ese individuo para castigársele.

Los fenómenos en Vara Blanca

En el lugar denominado Vara Blanca, cuando ocurren terremotos, según cuenta un vecino, los peces son arrojados a las playas muertos.

En el terremoto del 4 de este mes, millares de peces eran arrojados a la playa.

Esto ha intrigado a los vecinos, quienes han visto

en ello un castigo del Cielo. Hasta preguntan a los científicos qué causas pueden motivar esa catástrofe en el reino de Neptuno.

¿Qué contarán de esto los científicos?

Esto ocurre cada vez que un movimiento tectónico se produce y, a la verdad, sería bueno estudiar ese asunto.

Perjudicados en Atenas

En los últimos terremotos que zarandearon el suelo de nuestro país, resultaron perjudicados don José Jenko, quien perdió alrededor de mil colones, don Antonio Cabezas y don Santiago Ovaros, don Angel Redondo, don José María Rodríguez, don Juan Mirambell, doña Josefa Ramos v. de Espinosa, don Rafael Morales y don Juan Argachés Espinosa. Todas estas personas sufrieron pérdidas de consideración.

Comité provisional en Guanacaste

En Liberia se nombró ya un Comité Provisional, para recolectar fondos y auxilios para los damnificados.

Quedó integrado por las siguientes personas: Francisco Mayorga Rivas, Evangelista Estrada, Antonio Gardier, Antonio Alvarado, Eifas Baldioseda, Antonio Esna, En Bagaces, Elio Ordóñez, Alberto Rello y Agustín Pasos; en Cañas, Carlos Mojica, Vicente Cantero y Lucas Alvarado; Tilarán, Alberto Vargas, Guillermo Jentens y Daniel Martínez; Abangares, Adolfo González, Salomón Chajul y Hactebel; Santa Cruz, Miguel Velázquez, Joaquín Mayorga y Eusebio Arrieta; Nicoya, Francisco Cubillo, Francisco Armijo, Higinio Vega y Alberto Flores.

El fuerte temblor de esta mañana

A las seis y media de la mañana, se sintió en esta capital un fuerte temblor que de nuevo alarmó a varias familias. Este movimiento sísmico se sintió débil en Cartago, pero fuerte y con cierta intensidad en Alajuela, Heredia, Orotina, San Ramón y Grecia, según las noticias que recogimos esta mañana.

Lo que dice el Agente Pral. de Policía de Sarchi. Nuevo volcán.

El Agente Principal de Policía de Sarchi envió un telegrama comunicando que en el cerro del Congo de Toro Amarillo hay una grieta que vierte espesas columnas de humo en gran cantidad. Este cerro, está a poca distancia del Volcán Poás hacia el lado norte. Un río que está cerca, llamado Río Barroso, arroja ahora mucho lodo.

Pasa a la cuarta

Tipos de Cambio

Nueva York.....	407 0/0
Londres.....	349 0/0
Sulza.....	353 0/0
España.....	261 0/0
París.....	90 1/0
Bélgica.....	75 0/0
Italia.....	86 0/0

San José 18 de Marzo 1924.

La contribución de los maestros de Cartago

Sr. Jefe de Educación Primaria.

Complázome en informarle que en Asamblea de maestros y visitantes, presidido por el Inspector, se dispuso levantar una contribución voluntaria entre escolares y maestros de esta provincia, así como también nombrar un Comité compuesto por maestros para auxiliar a nuestros hermanos en desgracia con motivo del terremoto.

El lunes próximo se abren las escuelas que por disposición de esta Inspección, permanecían cerradas.

J. Araya P.

Inspector de Escuelas

Se examinarán las Iglesias

Una Comisión de Ingenieros, por disposición del Gobierno Eclesiástico, examinará los templos de la República con el objeto de dar un informe detallado del estado de las Iglesias, así verá cuáles hay que reconstruir, cuáles que reparar y cuáles que demoler.

Contribución del Banco Anglo

El Banco Anglo dió a la Junta Nacional de Socorros la cantidad de mil colones como contribución a los damnificados de los temblores.

Es probable que dea un donativo el Banco Mercantil y el Royal Bank.

Los temblores en San Vicente de Moravia.

Ayer visitamos el pintoresco pueblo de San Vicente de Moravia. La Iglesia no sufrió mayor cosa. Algunas casas de ladrillo y adobe están en muy mal estado, en general los vecinos no se quejan mucho de las pérdidas. Los comerciantes tuvieron pérdidas pero de poca importancia.

Contribución en Puntarenas

El Comandante de Plaza don Juan Honorato Carrillo, Miembro Auxiliar de Socorros de Puntarenas, inició una contribución voluntaria entre sus empleados subalternos, con el plausible objeto de recolectar fondos para ayudar a nuestros hermanos en desgracia.

Reconstrucción de los pabellones que se derrumbaron en S. Lucas

Se ha ordenado la inmediata reconstrucción de los pabellones Nos. 5 y 6 del presidio de San Lucas que fueron derrumbados a consecuencia de los últimos temblores.

ECOS DE LA OPINION CONSCIENTE DEL PAIS EN LA ACTITUD POLITICA DEL GENERAL VOLIO

San José 1º de Febrero de 1924.

DEL AMBIENTE LITERARIO

En casa de "El Husar Blanco"

Una tarde de domingo de este marzo abrasador, así en esa perezosa languidez con que suelen ser en la capital las tardes de ese día, porque en él se modera el tráfico y el trabajo cesa y todo es paz, sosiego y aburrimiento, esa tarde de domingo estuvimos en casa de "El Husar Blanco", un hombre que todos conocen, casi enigmático y casi indefinible, y con él departimos algunas horas; pero que horas más deliciosas! Acaso tengamos que ir pensando, de manera clara, cómo es que con él las ilusiones, la poesía y el encanto de la vida se van tornando una silueta amable, tan fugaz como hermosa, porque en aquella mente preñada como está de tantas cosas armoniosas, cada una de ellas es un pinclazo en el cielo azul del pensamiento y una acuarela de suave tono en el lienzo delicado del alma y el corazón que todo lo sienten y lo aman como un dulce reclamo de mujer...

"El Husar Blanco" vive en su casita verde, y muy linda y en ella respiramos un no sé qué de delicadeza y de gusto; allí en aquellas cuatro paredes también de verde tapiz, con muebles corinto añil y suave asiento, en aquel nido de su amor y su vida, con su mujercita y con sus hijos, lo encontramos embébedo en sus pensamientos, gráficos y ondulantes, vastos y profanos...

Pensamos que estuviera mirando á través del denso humo de su "camel" que él fuma y fuma sin cesar, aquellas siluetas divinas de las mujeres de Oriente, las riberas sonrientes del Ebro o el Danubio, las sombrías estepas de los Eliseos y de Bologne, los quimonos que en el Japón son un rito y los cedros del Líbano que en Palestina son altares que los rayos del sol besan tenuemente y los ojos del viajero miran extasiados, porque son como los santuarios de aquellos pueblos de Judea.

Pensamos que en su mirada acariciadora y amable,—porque es de suave tono su cara de soñador,—estuviera reflejando aquella alegría carnavalesca de las plazas de toros de Madrid o Sevilla, porque él y solo él en sus crónicas que son una modulación de suave colorido, ha hecho vivir en nuestra tierra el cariño y la admiración a aquellas fiestas tradicionales de la Madre España.

Pensamos que "El Husar Blanco" estuviera fumando "camel" no en su casa sino en la sala de un vapor que hiende el mar, la inmensidad del mar y del espacio, porque su éxtasis lo hemos adivinado en sus páginas llenas de honda lírica y hermoso romanticismo bien escritos; parece en verdad que este amigo bueno sea un viajero eterno, como aquel Capitán de barco que un día, en viaje para Australia, perdido el norte, roto el timón por la recia tempestad, fuera a arribar a playas de escarpadas rocas donde no ceso hasta que muriera él y los tripulantes todos, aquella tempestad, y que siempre, sin embargo, escribía sus impresiones, y para no perderlas, las puso en una botella bien tapada, echóla al mar y después de muchos años la encontraron unos pescadores en las playas de San Sebastián... Esas leyendas tan armoniosamente delineadas, no parece sino que hayan sido escritas en esa forma, viajando siempre, amando siempre, esperando siempre...

"El Husar Blanco" nos dijo muchas cosas que él ha hecho, en su niñez y en su juventud, cuando en vacaciones escolares cogía café y conoció el alma campesina de su pueblo, y cuando ya en San José, en las oficinas de "El Imparcial", principió a escribir cuartillas, muchas cuartillas y ahora un libro que le dará honra a las letras patrias, valor a su nombre y ejemplo de energía y perseverancia a la juventud.

TASARIN

San José

San José

Muy estimado General:

Gran ejemplo ha dado Ud. a nuestros políticos, con su noble y patriótica actitud ante el problema electoral. Su gesto es altivo, grandioso, lo llena de gloria y comprometen la gratitud de todo costarricense honrado. Hoy lo admiro a usted mucho más.

Le ruego aceptar mi más sincera felicitación y contarme siempre entre sus verdaderos amigos.

Su afectísimo servidor y amigo,

TORIBIO MORA E.

La Sierra de Abangares, 12 de febrero de 1924.

San José

San José

Estimado General:

Ruego a Ud. aceptar mis más sinceras felicitaciones por el gesto noble, desinteresado y patriótico con que tuvo a bien solucionar el conflicto político actual, salvando así a Costa Rica de un posible derramamiento de sangre y poniendo muy alto la bandera del Partido Reformista.

Hago votos para Ud. y para que el Partido Reformista sepa conservarlo como Jefe, para el bien de Costa Rica, mi segunda patria.

Aprovecho la oportunidad para reiterarme su fiel partidario y seguro y atento servidor y amigo,

A. COURNALÉ

Paso del Tempisque, febrero 11 de 1924.

San José

Sr. de mi más alto aprecio:

Comprendo bien que mi carta no hará más que interrumpirle en sus atenciones, y así espero mi General su indulgencia. Pero no puedo dejar de atajar los impulsos de mi sentimiento a Ud.

El último acontecimiento político que tan felizmente dió término bajo su alto patriotismo salvando así la patria querida de algo nubarrado que a pasos lentos pero casi ciertos se acercaba...

No tengo yo, ni puedo enaltecer hechos que otros son los llamados; pero sí, mi General, me enorgullecó como el que más de haber seguido aunque como humilde soldado sus huellas y ampararme al estandarte que tremolaba una causa, y Ud. nuestro digno Jefe.

Leí su manifiesto; no soy el llamado a analizarlo, ni sus altos fines; mi escaso talento no me lo per-

DEPOSITO
y aserradero de maderas
EL LABERINTO

VENDEMOS MADERAS DE SEGUNDA Y TERCERA CLASES A PRECIOS REBAJADOS
TELÉFONOS. ASERRADERO. 937 - DEPÓSITO 599
STRUCK Y ALVARADO

SI UD NECESITA
PUEBTAS Y VENTANAS
las conseguirá muy baratas si las encarga al Depósito de Maderas 100 varas al Norte del Carmen
Teléfono 439

Lea Ud. siempre los anuncios que publica LA PRENSA

mite, pero sí la patria, se ha felicitado por su redención.

Nuestro digno Jefe será Ud. siempre y el Reformismo así se lo pide, y siempre deseándole salud y felicidad su incondicional soldado, y un saludo de todo respeto a mi Jefe,

VÍCTOR M. ALVAREZ

Cartago 13, febrero de 1924.

San José

San José

Muy estimado y distinguido Jefe:

Me complace en saludarlo hoy con toda mi atención. Al hacerlo así, me cabe la honra de enviarle mi sincera felicitación por el gran triunfo moral obtenido por Ud. ante los ojos de la Patria.

Su atento y s. s.,

TOMÁS MEJÍA S.

Santa Cruz 11, febrero de 1924.

San José

San José

Muy señor mío:

Me he convencido, por su hermoso y desprendido gesto, que tenemos un jefe a la cabeza de nuestro Partido, que ama ante todo a Costa Rica, por lo que me siento orgulloso de ser reformista.

Le envío, General, mi más viva felicitación por su nobleza.

HATALIO LAGOS HOYNG

San José 3, febrero de 1924.

Para don Jorge Volio

Parrafo de una carta

Estimado General:

No otra cosa podíamos esperar, de tu altruismo de verdadero patriota. No es de los republicanos este triunfo; es de nosotros, los reformistas.

Salud y felicidad,

RAÚL PADILLA

Greca, febrero 16 de 1924

La presente es la de saludarlo deseando se conserve usted bien.

En éste le comunico que todo lo que usted ha hecho en la resolución política, estoy yo de acuerdo y todo lo doy por aprobado.

Reciba usted apreciable General, el más afectuoso saludo de este su incondicional amigo, Su atento y s. s.

EULOGIO BOLAÑOS MONGE.

San José 18, febrero 1924

San José

Amigo muy estimado:

Perdone si con la presente le ocasiono alguna molestia que,—a fuer de buen amigo está hasta cierto punto, obligado a disimular.

El objeto de la presente es rogar a usted sea muy servido decir a nuestro eximio Jefe el General Volio, que su actitud en la campaña política, es en mi humilde concepto, la más patriótica y acertada; que yo, su último partidario, en su lugar, no haría otra cosa; que tengo en él la misma confianza que me inspiró cuando lo ví combatir en el Congreso el asunto de Pococí.

Ruego a usted en consecuencia, mi buen amigo, elevar al conocimiento del General lo que le manifiesto, y esperando que él acoja mis frases como dictadas por el más acendrado partidario, me es muy satisfactorio decirle que siempre soy su más obediente servidor,

ISMAEL JIMÉNEZ CASTRO

J. MIGUEL RODRIGUEZ

EMPRESARIO CONSTRUCTOR — Ap. Correo 425 SAN JOSE

Mediante arreglos especiales me hago cargo de construcciones y reparaciones de casas por pagos mensuales.

M. A. Obregón y R. Salazar

son indudablemente los arquetipos de la excentricidad tica, su pluma, en cada uno, burlesca e interesante, encargadas muy a menudo en desdizarse tan finamente por sobre el papel, desnudando a cualquier mortal en dos frases, cuando éste apenas se da cuenta que le han quitado el sombrero.

Pues bien, estas dos "inocencias" de lo humorístico, están perfectamente resueltos a sacar a la luz pública, una revista semanal festiva que se llamará "El Padre Cobijas".

No vayan a pensar algunos que se trata de conmemorar la acción de un sacerdote tradicional y del cual nos habla "La Bohemia"—digo la Historia, que tenía un corazón de oro y no podía pasar desapercibido ante la miseria que en ese tiempo azotaba a los cristianos, dándose cierto dos de diciembre a repartir abrigos o cobijas a sus feligreses por pura caridad, con tal de que hicieran votos fervientes y embragados de amor por la salvación de una pléyade de individuos con ojos verdes y corazón negro, que se habían extraviado en la oscuridad de una ambición funesta...

Nó; tal hecho por ser de suyo antiguo no puede ser el móvil para que éstos dos "pollos" de enfermiza memoria y que tienen el defecto de darle a todo el sentido contrario, sea el que les haya inspirado tan venerable y santo nombre a tan humorística e indiscreta revista que de seguro va a ser...

Merecen sinceras felicitaciones los jóvenes Salazar y Obregón, más por la virtud que les caracteriza y que consiste en perdonar las flaquezas del prójimo, que por la perseverante labor que desarrollan en ese ramo del periodismo, tan escabroso y lleno de incidentes.

Se les augura éxito en su nuevo semanario por ser ambos redactores de actitudes reconocidas, pero no huelgaría dieran en el primer número, una explicación amplia acerca del origen de "El Padre de las Cobijas", aun que tengan que repasar libros de historia apolillados y vetustos, para así dar a los lectores el significado exacto del título tan singular que ostentará dicha revista.

MORRIS

Italia y los Juegos Olímpicos de París

Antes de ser oficialmente escogido para los Juegos Olímpicos de 1924 el Estadio de Colombes, situado a poca distancia de París, ha sido ya el teatro de un gran número de manifestaciones deportivas.

Los matches de fútbol rugby que anualmente oponen el Quilce de Francia a las Selecciones de Inglaterra, tuvieron lugar regularmente en dicho Estadio desde hace cinco años. La proximidad de tan espléndido, terreno sus gradas, sus planos inclinados susceptibles de contener treinta mil personas, hacían de este un cuadro ideal.

Sin embargo para lograr reunir en una arena a los espectadores más selectos acudidos de todos los puntos del globo, del Comité Olímpico Francés no había de contentarse de las instalaciones ya existentes, no pudiendo aquellas asegurar a una competición de tan gran importancia la amplitud necesaria.

Un estado enteramente nuevo surgió entonces de tierra. Su forma ovalada rodea una pista de ceniza roja la cual, según opinión de varios campeones que la ensayaron, será sin duda la más rápida del mundo y verá la caída de numerosos records.

En el centro, el suelo bien nivelado de no prado se prestará maravillosamente a las competiciones de rugby, de fútbol, al lanzamiento del disco y de la azagaya, así como a los grandes desfiles y a las fiestas a que dará lugar la solemnidad cuadrilena.

Un camino de betún, ancho de seis metros, rodea el anfiteatro al cual darán acceso 32 puertas monumentales.

Las dos tribunas derechos que se hallan enfrente una de otra y cuyo desarrollo total es de 144 de largo sobre 28 de ancho, han resistido victoriosamente a la prueba a que fueron sometidas a razón de 250 a 750 kilos por metro cuadrado. Dichas tribunas constan cada una de 20.000 asientos numerados y debidamente cubiertos.

Una armazón metálica larga de 27 metros 70 sostiene el tejado que cubre las tribunas. 40.000 sillas populares dominan los virajes.

Notemos con satisfacción que las sesenta mil personas que contendrá la arena podrán seguir cómodamente y en condiciones muy favorables la lucha a la vez cortés y ardiente de las naciones en presencia; y esto constituirá una nueva consagración del desarrollo—ya admirable por sí mismo—de tantos esfuerzos constantes y desinteresados en un cuadro prodigioso.

Coloque Bien su dinero

En punto céntrico y comercial, se vende un lote esquinero, propio para negocio y casas de habitación.

También el lote que ocupó la casa de Mr. Asch, con el nombre de la ciudad de Londres, contiguo a la Provedora. Véase con Luis García si tiene interés.

POR LAS TARDES LEA USTED LA PRENSA

El Diario de información y de cultura más antiguo.

El defensor de todas las causas nobles.

La información nacional extranjera, española, y literaria más completa que se puede apetecer.

Lea usted diariamente LA PRENSA

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Encantadora de penas

Encantadora de penas, gitana, tú que conoces los destinos de los hombres, sabes tú cabezas de oro, si vuelven las alegrías?

—Sí, las alegrías vuelven cuando el invierno se muere.

—Y qué podemos hacer para que muera el invierno? Dímelo tú que transformas los destinos de los hombres. Haré lo que tú me digas, pequeña cabeza de oro.

—Hay que matar a la Muerte.

Encantadora que penas, gitana, tú que conoces los destinos de los hombres, haz que la alegría vuelva, pequeña cabeza de oro.

—Y sé, la alegría vuelve cuando los amores mueren.

—¿Y qué podremos hacer para matar los amores? Dímelo tú que conoces nuestro sino doloroso. Haré lo que tú digas, pequeña cabeza de oro.

—Nada cuesta, nada, nada.

—Repítelo en voz más alta, pequeña cabeza de oro.

—Hay que abrazar a la Muerte, morder el Amor piadoso. Y en mi corazón de hierro, hay que unir un puñal de oro.

PAUL FORT

EL MEJOR TALCO



Delicioso Perfume ANTISEPTICO

— Uselo Usted —

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

La Prensa es el diario de la tarde que más circula dentro y fuera del país

Las mujeres ahogadas en Golfo Dulce

Las mujeres que perecieron en ahogadas en Golfo Dulce, eran vecinas de Puntarenas.

Ambas habían partido para Golfo Dulce, en seguimiento de los hombres que las habían enamorado, y allí habían compartido con ellos de todas las infortunias del tiempo, siempre fieles a ellos, y destinadas a morir

en un momento de fatalidad. La de Rueda, conoció a éste hace algún tiempo, en el puerto y, desde entonces se afiló a él como la mezcla al ladrillo.

Partió con él, y siempre compartió al lado del hombre todas las calamidades, hasta encontrar la muerte, al lado de él en las basuras del Océano enfurecido.

LIBROS PARA LA VENTA

Tomos lujosamente empastados a \$ 5.00 cada una

B. PÉREZ GALDÓS

- GLORIA, 2 tomos
- DOÑA PERFECTA
- EL ABUELO : CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 tomos
- LO PROHIBIDO, 2 tomos
- EL DOCTOR CENTENO, 2 t.
- MISERICORDIA
- EL CABALLERO ENCANTADO
- LA DE BRINGAS
- ELECTRA : EL TACAÑO SALOMÓN, 2 tomos
- REALIDAD
- LA FONTANA DE OPO
- LA INCÓGNITA
- TRISTANA
- AMOR Y CIENCIA, comedia, a \$ 2 50

E. GÓMEZ CARRILLO

- EL ALMA JAPONESA
- EL ENCANTO DE BÑOS AIRES
- LA SONRISA DE LA ESFINGE
- SENSACIONES DE ARTE
- PÁGINAS ESCOGIDAS
- FLORES DE PENITENCIA
- CUENTOS ESCOGIDOS
- VANIDAD DE VANIDADES
- SAPO FRINE Y OTRAS SEDUCTORAS
- LITERATURA EXTRANJERA
- CULTOS PROFANOS
- GRECIA

R. DE CAMPOAMOR

- POESÍAS COMPLETAS, 3 tms.
- QUEVEDO
- PÁGINAS ESCOGIDAS
- ESCRITOS POLÍTICOS
- OBRAS SERIAS
- JUAN MARAGALL
- ARTÍCULOS, 5 tomos
- ELOGIOS
- PLUTARCO
- VIDAS PARALELAS, 5 tomos.
- M. CERVANTES S.
- DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados
- BALTASAR GRACIAN
- EL CRITICÓN, 2 tomos
- TRATADOS
- L. ALAS (CLARÍN)
- DOCTOR SUTILIS
- PÁGINAS ESCOGIDAS
- SALVADOR RUEDA
- POESÍAS
- T. TASSO
- LA JERUSALÉN LIBERTADA
- JOSE DE MATURANA
- CANCION DE PRIMAVERA
- NARANJO EN FLOR
- VOLTAIRE
- DICCIONARIO FILOSÓFICO, 3 tomos.
- CÁNDIDO : ZADIG : MICROMEGAS

MATEO ALEMÁN

- GUZMÁN DE ALFARACHE, 2 tomos.
- O. SWTET MARDEN ¡SIEMPRE ADELANTE!
- LA ALFGRÍA DEL VIVIR
- GOETHE
- FAUSTO, 2 t. con grabados
- HOMERO
- ILIADA, con grabados.
- VIRGILIO
- LA ENEIDA con grabados
- J. OCTAVIO PICON
- DULCE Y SABROS A
- LA HONRADA
- JUANITA TENORIO
- MUJERES
- SACRAMENTO
- LÁZARO : JUAN VULGAR
- CUENTOS DE MI TIEMPO
- DRAMA DE FAMILIA

DR. J. HERICOURT

- LA HIGIENE MODERNA
- V. BLASCO IBÁÑEZ
- MARE NOSTRUM
- LA TIERRA DE TODOS
- EL PRÉSTAMO DE LA DIUNTA
- LA REINA CALAFIA
- ORIENTE
- CUENTOS VALENCIANOS

EMILIO ZOLA

- VERDAD, 2 tomos
- TRABAJO, 2 tomos
- LA TIERRA
- LOURDES, 2 tomos
- LA FORTUNA DE LOS ROUGON, 2 tomos
- L'ASSOMMOIR, 2 tomos
- EPISTOLARIO
- PI Y MARGALL, F.
- CARTAS ÍNTIMAS
- LAS LUCHAS DE NUESTROS DÍAS
- HISTORIA DE LA PINTURA EN ESPAÑA, rústica \$ 3 50
- LAS CLASES JORNALERAS, \$ 0 75
- ZAMACOIS, E.
- EL OTRO
- UNA VIDA EXTRAORDINARIA
- GINER DE LOS RIOS, F.
- OBRAS COMPLETAS 4 tomos

ARETINO

- DIÁLOGOS
- Se atienden los pedidos en la Administración de LA PRENSA : Casa Falcó : Ventas al contado.

Busque LA PRENSA

Ferrocarril al Pacífico

Servicio Directo con Puntarenas

A partir de la fecha queda restablecido el tráfico directo entre San José y Puntarenas para pasajeros, equipajes y encomiendas, con trasbordo de trescientos metros en el empalme del nuevo desvío de Carballo (Km. 96 1/2) que está ya en servicio.

Carga se acepta entre San José y Caldera (Km. 93)

R. YGLESIAS Admor. General

San José, marzo 14 de 1924.

LOS GNOMOS

de Fernán Bernales Gantini - Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa ELMERS.

Aseo esmerado y magnífico servicio Avenida Central

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELÉFONO N° 694

Fábrica de Hielo, Cervezas
y Aguas Gaseosas
Lager grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble
Kola Champagne
Cream Soda - Gengerale

Doble Grande y Pequeña

El café a C. 80

Hemos sido informados que algunos exportadores de café están pagando la fruta a razón de C. 80 la fanega. En cambio hay algunos que no quieren pagarlo sino a setenta colones fanega. Mañana daremos los nombres de los que lo pagan a C. 80 y de los que lo pagan a C. 70. Los que lo pagan a C. 80 juzgan que ese es el precio equitativo.

Una renuncia

En la última reunión celebrada por la Junta Nacional de Socorros se conoció de la renuncia presentada por el Lic. don Guillermo Vargas Calvo, del cargo de Secretario de la misma. Tal renuncia se debe únicamente a que el señor Vargas no puede atender ese puesto por sus muchas ocupaciones particulares. Siempre continuará fungiendo como miembro de la Junta. También se acordó dar un voto de confianza al doctor don Alejandro Vargas Araya, por su magnífica labor en bien de los damnificados del terremoto.

El Cura de Atenas haciendo política en estos momentos

TELEGRAMA

Atenas, 15 de marzo de 1924.

A Gral. Volio.—San José.

Cura este lugar está loco, a efecto de licor, lo hace crear una situación tan tirante aprovechando la confusión del momento, dice a sus confesores: "¿Ud. es reformista?" "Si no se arrepiente no lo absuelvo." Mis amigos protestan, ruegan intermedie usted, que en medio pánico hayan consecuencias. Salud.

F BOLAÑOS

Por lo que se desprende de este telegrama que firma un honorable vecino de Atenas, el cura de ese lugar aprovecha el dolor de sus feligreses para hacer conquistas políticas de una manera inmoral y anticristiana, por no decir vergonzosa y execrable. Este sacerdote, que se aparta del cumplimiento estricto de su deber, para clavar garras de odio en horas de aflicción general, está manchando, con sorpresa de todo un pueblo, las investiduras de su ministerio.

LA PRENSA es el diario de la tarde más antiguo

El Dictador Gómez abandonará la presidencia de Venezuela Lo sucederá en el Mando José Vicente, su hijo

CUCUTA.—El General Eustoquio Gómez Presidente vitalicio del estado Táchira, acaba de ser llamado apresuradamente a Caracas, para encargarlo de la Comandancia del ejército, puesto que actualmente desempeña el hijo del Dictador Juan Vicente. Se tiene conocimiento que la salud de Juan Vicente Gómez se resiente cada día más, haciéndose necesaria una intervención quirúrgica. Esta circunstancia lo ha decidido a abandonar la Presidencia, dejándola en manos de su hijo José Vicente, el tiempo que permanezca en Alemania internado en un sanatorio. Estos sucesos políticos, que se preparan hace un año al decir general, constituyen la causa del asesinato del

primer Vicepresidente Juan Orsóstomo, cuya desaparición se achaca a José Vicente Gómez, puesto que a la muerte de su tío le dejó expedita la marcha hacia la Presidencia del país, tal como ha venido a suceder. Es curioso observar que el Dictador Gómez ha seguido sin desviación alguna las huellas de Cipriano Castro en lo relativo al abandono del país. Aquel tirano confió plenamente en la lealtad de su amigo íntimo y compadre Juan Vicente y lo dejó en la Presidencia, seguro de que a su regreso de Berlín hallaría el país sumiso y dócil a sus caprichos. Pero la la condicional adhesión de Gómez a su jefe fué traída por la sutileza de los políticos caraqueños, los cuales prepararon el golpe de cuartel

En Colombia falleció el eximio General don Benjamín Herrera, Jefe Supremo del Liberalismo Colombiano. Co tan infausto suceso, se declaró duelo nacional. Tanto el Gobierno como las Municipalidades, los poderes, los partidos, los estudiantes y el pueblo rindieron un grandioso homenaje póstumo al preclaro General.

del 19 de diciembre y exaltaron a quien ofrecía todas las características de un sencillo campesino, fácil de influenciar.

Pero sucedió lo contrario y Gómez se reveló en toda su franca rudeza y voluntad dictatorial que lo ha mantenido en el Gobierno por más de diez años y que ha convertido a Venezuela en un feudo de la familia Gómez.

Tan pronto como se posesione Eustoquio de la Comandancia del ejército, pasará Vicente a la Presidencia y el Dictador abandonará el país.

Deterremoto

Viene de la primera

Donativo del Congreso salvadoreño

La Asamblea Nacional de El Salvador acordó, por unanimidad de valor, enviar un auxilio en metálico a los damnificados de Costa Rica. También por iniciativa particular, se han levantado varias suscripciones para socorrer a los costarricenses.

El aguacero de ayer se mojaron en sus ranchos muchas gentes

El inesperado aguacero que cayó ayer noche en esta ciudad causó serios males, pues muchas gentes han construido ranchos y cobertizos cuyo techado es de lienzo, de manta o de sacos de gangoche. Demás decir que muchas familias se mojaron y tuvieron que trasladarse a otros ranchos vecinos.

Hablando con un alajuelense

Ayer tarde conversamos con un alajuelense, y nos comunicó lo siguiente. En esa ciudad, el 60 por ciento de las casas hay que demolerlas por completo. La Comisión calificadora de los generos que inspeccionan las casas en Alajuela han puesto cruz roja en casi todas las casas. No debe olvidarse que casi todas las casas son de dobe y ladrillo, y por lo general, muy viejas. Yo creo,—siguió diciendo nuestro amigo—que Alajuela ha sufrido lo indecible en estos últimos temblores, y si no hay una mano pródiga que ayude a esa ciudad, durante muchos años Alajuela estará en ruinas o estado lamentable.

Un detective pone fin a sus días

Hoy, cerca del medio día, puso fin a sus días el detective José A. Zeldón, disparándose dos tiros de revólver.

El primer disparo se lo hizo en la sien derecha, saliéndole el proyectil por la boca, pero como quedara con vida, se llevó el arma al corazón haciendo el segundo disparo que le paivó inmediatamente de la vida.

Instantes después era conducido al Hospital para practicársele la autopsia. Por falta de espacio no entramos en más detalles, los cuales daremos en edición próxima.

Suscribase Ud a LA PRENSA el diario que mas circula

Corruptelas del Congreso

Rebosante de amargura el corazón del pueblo costarricense por las injusticias que en todos los centros oficiales se cometen, pero siempre contra el pobre, contra el débil siempre, ha oído el clamor que en forma de defensa, con carácter de protesta, envolviendo una acusación se ha hecho en el recinto mismo de la Cámara de Diputados; donde se dan las leyes a la democrática República que vivimos, y en donde con la libertad debe habitar en estrecho abrazo la Igualdad ante la ley, en la forma práctica de legisladores y jueces, para edificante ejemplo de la comunidad.

Ahora es nada menos que un diputado quien, defendiendo su credencial herida de muerte por él mismo con motivo de cierto contrato con el Ejecutivo, argumenta en su favor viejas corruptelas, disimuladas illicitudes apadrinadas por la Cámara, diciendo: "Antes se habían presentado los casos similares al mío de Leonidas Pacheco, de Castro Ureña y otros; pero como esos son de otra categoría, sus credenciales no fueron retiradas. Yo soy un trabajador, y a mis trabajos me harán volver". Esto dijo el diputado Fernández, que señala categorías en el recinto donde se dan las leyes a la democracia.

Pero ese diputado es inconsecuente consigo mismo, porque siendo "un trabajador" milita en el partido de la "otra categoría"; como el gajo de la fábula vestido con las plumas del pavo; cuya suerte hoy merece correr, desconocido entre los de la otra categoría, y despreciado por los de su esfera de trabajador. Lección que apuntamos para cuantos se hayan olvidado de que cada oveja debe buscar su pareja.

Como Reformistas protestamos contra esa desigualdad ante la ley, principalmente en el recinto donde se dan las leyes; y recogemos la acusación que contra la Cámara ha lanzado uno de sus diputados A confesión de parte relevo de pruebas.

Y damos la razón histórica al señor Fernández, porque recordamos que en una de las administraciones recién pasadas hubo acaloradas sesiones en el Congreso, porque un considerable número de diputados vio caerse de sus manos la credencial que habían prostituido quebrantando la ley que prohíbe recibir del Poder Ejecutivo paga, remuneración, o de cualquier modo y por cualquier motivo dinero o cosa que lo valga, y que obligar pueda a comprometedora gratitud. Fué acusador el diputado Arturo Volio.

Pero, señores, los males no deben eternizarse; y por lo mismo que en el seno de la Constituyente de los Tíncos un notable hombre público dijo que "las levitas en Costa Rica no irán al patíbulo", y ahora en el seno del Congreso un diputado señala distinciones de castas y categorías en la apreciación de la delincuencia, por lo mismo,—declamamos,—debe comenzarse ya, con el caso del señor Fernández, a ajustarse a la ley; por pudor, por delicadeza, por honrra de bien, en cumplimiento del deber ante Dios y la República. La Impunidad es madre y nutriz de la delincuencia; los culpables de la impunidad lo son también del aumento de la delincuencia. Y es preciso señalar a estos que todo lo tratan con lenidad como causantes de los más grandes males de la Patria.

El ex Diputado Fernández ha perdido su credencial de Diputado; y si se tiene y acepta como su defensa la repetición de actos como el suyo, es dar por derogada o abrogada la ley en fuerza de contraria costumbre. Lo que es bueno saber.

CHEPE

LA OFICINA DE CONTROL

se ha trasladado a la casa del señor don Guillermo Niehaus, frente a la lechería de don Alberto González Soto; interior, piezas del alto.

San José, marzo 7 de 1924.

Juan Bautista Quirós,
Jefe del Control

USTED DEBE RECORDAR

que su ropa para trabajo tiene que ser

DE BUENA CALIDAD

Veá nuestro surtido

Robert Hermanos

La Escuela Mercantil M. Aragón

Muy señor nuestro: Tenemos el gusto de formar a Ud. que con una matrícula superior a la de los dos años anteriores, inauguraremos esta noche, a las 19 horas y en la escuela anexa al Colegio de Señoritas, las labores de esta Escuela Mercantil M. Aragón, en el presente año. Se dará principio al mismo tiempo a las lecciones del curso superior, para poder otorgar, a fin de año, los diplomas de Contador Mercantil. Le suplicamos publica esta comunicación y al recibirle las gracias, quedamos de Ud. servidores atentos. ANDRÉS BOZA CANO, Director; A. SALAZAR U., Subdirector; M. VALVERDE, Secretario. San José, 18 de Marzo de 1924.



— EL —
CIGARRILLO
QUE SE HIZO POPULAR
EN UN DIA

10 Cigarrillos por 25 Cts.